



Construir entre todos la economía que necesita el país



Las comisiones de Asuntos Constitucionales y Jurídicos y de Asuntos Económicos de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP), reunidas este jueves en el Capitolio Nacional previo a la celebración del Sexto Periodo Ordinario de Sesiones de la X Legislatura, examinaron los estimados del cierre del Plan de la Economía al concluir el 2025, así como la propuesta del Plan para el 2026

Héctor Martínez / Yaima Puig, 17 de Diciembre de 2025

En un escenario marcado por múltiples desafíos, en la mañana de este jueves sesionaron en el Capitolio Nacional las comisiones de Asuntos Constitucionales y Jurídicos y de Asuntos Económicos de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP), previo a la celebración del Sexto Periodo Ordinario de Sesiones de la X Legislatura, que tendrá lugar el 18 de diciembre, bajo un formato y una agenda significativamente reajustados.

Como primer tema de la jornada, que estuvo encabezada por el miembro del Buró Político y Presidente del Consejo de Estado y de la ANPP, Esteban Lazo Hernández, los diputados de ambas comisiones de trabajo evaluaron los estimados del cierre del Plan de la Economía al concluir el 2025, así como la propuesta del Plan para el 2026.

Acerca de ese último aspecto, el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, significó la importancia de llevar a cabo un amplio proceso de debate con los trabajadores sobre la versión definitiva del Plan de la Economía que se apruebe por la Asamblea, pues todos tienen importantes ideas que aportar para contribuir a superar el escenario que vivimos.

En sus palabras insistió en la necesidad de llevar a cabo transformaciones en el país no solo económicas y estructurales, sino también de mentalidad, de flexibilidad en determinados escenarios, aunque, subrayó, lo que si no puede tener cambios son nuestros principios.

Igualmente, llamó la atención sobre las condiciones en que estamos construyendo nuestra propia Revolución socialista, donde cada vez es más prioritario tomar en cuenta al municipio y lograr desatar allí las fuerzas que existen, para que puedan desarrollarse endógenamente y fortalecer sus sistemas

productivos locales.



Foto: Estudios Revolución

De participación popular consciente en todos los escenarios; de generalizar buenas experiencias para seguir avanzando en la solución de problemas; de desterrar el burocratismo; fortalecer mecanismos de control, y fomentar el debate franco, abierto y constante, desde la ética revolucionarias, fueron algunos de los temas incluidos en su intervención.

Especial énfasis hizo el Jefe de Estado en la defensa de la unidad, que nace de nuestra historia y se construye sobre la base de la participación y la confianza mutua.

Asimismo, reiteró cuánto más se debe hacer para convocar y dar participación a los jóvenes, quienes tienen un papel clave en la continuidad de la Revolución. "No podemos hacer nada donde no estén presentes", valoró.

El necesario incremento de la producción nacional de alimentos y de los ingresos en divisas, así como el papel decisivo que corresponde a la empresa estatal socialista, fueron otros aspectos sobre los cuales reflexionó el Presidente de la República, y que también deben ser atendidos con prioridad dentro del Plan de la Economía.

Lo más importante, significó, es que, tras el debate y la aprobación definitivos del Plan de la Economía, estemos convencidos de que tenemos un Plan realista, que permita que cada acuerdo adoptado avance.



Foto: Estudios Revolución

UN PLAN MÁS ACORDE CON LA REALIDAD DEL PAÍS

Al presentar los temas de la jornada, el ministro de Economía y Planificación, Joaquín Vázquez Alonso, consideró que en el transcurso de 2025 la economía cubana continuó funcionando en un contexto de economía de guerra, en el cual los efectos del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el Gobierno de los Estados Unidos se hicieron más evidentes que nunca, con una limitada disponibilidad de recursos.

De acuerdo con su explicación y los datos preliminares de que se dispone, en el presente año no se logra el cumplimiento de los planes de exportación de bienes ni de servicios, siendo el turismo el que marca la principal incidencia.

En cuanto al sector productivo, dijo que aun cuando se incrementan las producciones, en ningún caso, excepto el arroz, se logra el cumplimiento de los renglones previstos.

La producción industrial, por otra parte, alcanzó un sobrecumplimiento, sobre todo debido a la producción de motos y bicicletas eléctricas, a partir de encadenamientos productivos con proyectos de inversión extranjera.

Añadió que el proceso inversionista estuvo lastrado por el déficit de materiales de la construcción, principalmente acero y cemento.

De manera particular al referirse a la propuesta de Plan de la Economía para el próximo año, Alonso Vázquez reconoció que son muchas las tensiones en que tendrá que ejecutarse, así como las reservas que aún es necesario movilizar e incorporar a él antes de su puesta en marcha.



Foto: Estudios Revolución

El Plan que estamos presentando, aseguró, toma como premisas y puntos de partida, entre otros elementos, las proyecciones del Modelo Global y una actualización de los estimados para el 2025 y las Directivas de Gobierno para su elaboración, previamente aprobadas por el Consejo de Ministros.

Como parte del proceso de planificación, explicó, se intercambió con todos los organismos de la Administración Central del Estado, organizaciones superiores de Dirección Empresarial, gobiernos provinciales y entidades sujetas de plan.

“Las demandas presentadas superan las capacidades reales de la economía”, aseveró, para luego hacer énfasis en que resulta imperativo seguir el principio de que no es posible usar más recursos de los que ingresa la economía.

Es imprescindible, reiteró, movilizar todas las reservas de que se dispone en el país, así como maximizar los ingresos, las producciones y las exportaciones incorporadas al Plan.

Entre los principales objetivos trazados con el propósito de avanzar en la recuperación económica y social de la nación, el Ministro de Economía y Planificación enumeró: continuar avanzando en la recuperación macroeconómica; incrementar los ingresos externos; aumentar la producción nacional; avanzar en la transformación integral de la empresa estatal socialista; consolidar el proceso de descentralización de competencias a los territorios; asegurar las actividades de la defensa y el orden interior; avanzar en el desarrollo de las políticas sociales, así como recuperar con gradualidad las capacidades del Sistema Electroenergético Nacional.



Foto: Estudios Revolución

Asimismo, hizo mención a varios aspectos que se han priorizado en la elaboración del Plan de la Economía, entre los cuales destacó la necesidad de seguir incrementando los ingresos turísticos e identificar nuevos rubros exportables.

Las importaciones más significativas, subrayó, se estarán realizando en combustibles y alimentos. En el caso de estos últimos, recordó que se mantiene la tendencia al incremento de los precios a nivel internacional.

Aun cuando se proyectan crecimientos en los principales productos agropecuarios, Alonso Vázquez insistió en que las cifras no satisfacen las demandas reales de la economía y la población.

De ahí su llamado a continuar incrementando las capacidades productivas en cada territorio, así como a lograr las adecuadas contrataciones en cada lugar.

De manera particular, señaló que se mantiene como prioridad el sostenimiento del Sistema Electroenergético Nacional, asociado a lo cual se prevé mejorar los resultados en cuanto a las fuentes renovables de energía a partir de los múltiples proyectos en marcha. Resulta imprescindible, consideró, incrementar en todos los niveles y sectores las medidas de ahorro energético.

Justamente es ese uno de los sectores priorizados para las inversiones de la economía, al cual se suman los productivos; los programas hidráulico y de la vivienda, así como el desarrollo biotecnológico y el respaldo a sectores presupuestados como educación y salud.

Para el 2026, aseguró el Ministro de Economía y Planificación que persistirá el complejo escenario en que nos hemos estado desempeñando, con crecientes amenazas y riesgos que tenemos que ser capaces de sortear con nuestros propios esfuerzos, aprovechando las capacidades y potencialidades que en tantos lugares existen.

Tras su presentación, Félix Martínez Suárez, presidente de la Comisión de Asuntos Económicos de la Asamblea Nacional del Poder Popular, dio lectura al Dictamen de la Comisión sobre la propuesta de Plan de la Economía, de la cual se consideró, entre otros elementos, que no expresa lo que realmente se requiere para revertir la actual situación.



Foto: Estudios Revolución

En tal sentido, los diputados acordaron aprobar la propuesta, pero bajo el concepto de que su contenido sea solo el mínimo de lo que se debe hacer en el país por parte de todos los actores sujetos de Plan.

LA ECONOMÍA A DEBATE

La presentación del Plan de la Economía para 2026 dio paso al debate, como parte del cual el diputado Ian Pedro Carbonell Karel abordó la necesidad de contar con los instrumentos y mecanismos necesarios para poder revertir el complejo escenario económico que vive el país. Uno de ellos, dijo, es el nuevo mecanismo de asignación y control de la asignación de las divisas.

De ahí su énfasis en que se defienda el principio de que los exportadores cuenten con un mínimo de recursos para poder desarrollar su actividad económica y generar mayores ingresos y aportes a la economía del país. Es preciso, señaló, que desde los territorios y las empresas se conozca cómo utilizar ese mecanismo y las facilidades que brinda, todo ello sin descuidar otros elementos como la reducción del déficit fiscal y la captación de dinero excedente mediante el incremento de la oferta de bienes y servicios.

Al respecto, el presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular, Esteban Lazo Hernández, consideró que, si no se incrementa la producción, no vamos a poder controlar la inflación y otros graves problemas que enfrenta el país. De lo que se trata, afirmó, es de salvar la obra de la Revolución.

Más adelante, el diputado Carlos Miguel Pérez Reyes se refirió a la necesidad de transformar los precios para que, a su vez, generen una transformación en los salarios y las pensiones, un propósito en el cual hay que buscar mecanismos, como la atención diferenciada a los subsidios.

Ramón Aguilar, presidente de la Comisión Agroalimentaria, reflexionó que, para recuperarnos de la crisis, es preciso dinamizar este sector. Hoy, dijo, persiste lentitud en la solución de los problemas que limitan la gestión de las empresas y de los productores que realizan actividades de comercio exterior.

Tenemos que lograr que las cooperativas, principal actor económico de la esfera agropecuaria, puedan expresar todas sus potencialidades, y para ello es preciso acabar con las deudas a los productores.

Sobre el tema, intervino el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien destacó la necesidad de que empresas y entidades a las que se le han aprobado esquemas económicos cumplan con lo establecido, y no solo incrementen las exportaciones y los ingresos productivos, sino también, los aportes a la Caja Central.



Foto: Estudios Revolución

Es necesario, subrayó, identificar los incumplimientos, pero también las causas que los generan, porque no vamos a avanzar solo porque las cosas estén en papeles: vamos a avanzar en la manera en que todos salgamos a combatir.

De ahí la importancia de la Consulta Popular que se realiza al Programa de Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía, reiteró el mandatario y enfatizó en que el tema no es solo conocer su contenido, también hay que criticarlo y aportarle nuevas ideas.

Hay que dedicar más tiempo a buscar soluciones que se conviertan después en resultados tangibles, pues ante la creciente hostilidad estadounidense, reiteró, tiene que haber un plan de construcción social que sea inteligente y audaz.

Por otra parte, el diputado Yaisel Osvaldo Pieter Terry informó que como parte de un sistema de trabajo de la Central del Trabajadores de Cuba (CTC), se han propuesto visitar las más de 300 empresas que hoy tienen resultados negativos para examinar qué más se puede hacer para obtener mejores resultados y aportar más a la economía del país. En sus palabras llamó también a la necesidad de solucionar los problemas que persisten con el acopio y la comercialización de productos agropecuarios, y a poner fin al accionar de intermediarios inescrupulosos que impiden que la llegada de productos con más bajos precios al pueblo.

Sobre el tema de los esquemas económicos a empresas y entidades, abundó igualmente el viceprimer ministro y titular del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, Oscar Pérez-Oliva Fraga, quien consideró que el Estado no es el administrador de las empresas y, por lo tanto, no pretende dirigir su economía.

Lo que buscamos, enfatizó, es que la empresa se desarrolle a partir de la implementación de esos esquemas, que comenzaron a funcionar en septiembre y ya muestran resultados positivos en algunos escenarios. Tenemos que velar en todo momento porque se respeten sus prerrogativas, consideró.



Foto: Estudios Revolución

Asimismo, en el caso de empresas que no cuenten con los recursos financieros necesarios, llamó a utilizar opciones, como el empleo de terceros, que les permitan expresar sus potencialidades. Tenemos muchas opciones para avanzar, aseguró, aun en medio del recrudescido bloqueo.

En tanto, el diputado Osnay Miguel Colina, presidente de la Comisión Organizadora de Congreso de la CTC reflexionó acerca del hecho de que en ocasiones, si bien se cumplen los planes, ello no tiene un

reflejo en incrementos productivos y de exportaciones. Hay que tener planes desafiantes y no fáciles de cumplir, así como lograr que las utilidades que se distribuyan coincidan con el incremento de la productividad y haya mayor presencia de bienes y servicios, consideró.

Al tomar la palabra como parte del debate, el miembro del Buró Político y Primer Ministro, Manuel Marrero Cruz, insistió en que, aun cuando existen situaciones objetivas que impiden un mayor avance en varios escenarios, lo cierto es que no siempre nos dedicamos a buscar y aprovechar todas las reservas que tenemos.

Lo más importante en la discusión del Plan, valoró, es que esté alejada de formalidades, para que el debate realmente aporte a su enriquecimiento, y para ello, ese tiene que ser “un ejercicio a camisa quitada, para de verdad buscar cómo hacer más y generar más ingresos al país”.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución